

**LOS TRES PODERES**

Juan López Miguel

**CIEP: POLÍTICAS PARA EL SECTOR ENERGÍA, ARRIESGAN PENSIONES, EDUCACIÓN, SALUD...;
AMLO, PROTESTA Y REPLICAN: INVESTIGACIONES DEL CIEP, IMPARCIALES, OBJETIVAS Y
PÚBLICAS**

El pasado 10 del mes en curso, este centro de investigación de la sociedad civil, emitió un trabajo, cuyo autor es el economista del Instituto Politécnico Nacional, César Augusto Rivera de Jesús.

El estudio, tiene como objetivo, analizar los retos fiscales de la política energética de la administración federal, 2024-2030, es decir, en el sexenio de la virtual ganadora de elección presidencial, Claudia Sheinbaum Pardo.

Investigación del profesional del IPN, con especialidad en economía Ambiental y Ecológica, por nuestra máxima casa de estudios, la Universidad Nacional Autónoma de México, propició escorzo en el gobierno federal, cuyo jefe máximo, Andrés Manuel López Obrador, protestó en su tribuna matinal en el centro del poder: Palacio Nacional.

La política energética, define el investigador, se vincula con la política fiscal del país. La razón, expone en su estudio, es que Petróleos Mexicanos y Comisión Federal de Electricidad, como Empresas Productivas del Estado, participan tanto en los ingresos públicos de la Federación, como en el gasto.

Observa que, tras las elecciones, nueva administración federal, no sólo enfrenta reto de garantizar acceso a la energía, sino también, asegurar que sea limpia y asequible, de conformidad con el Acuerdo de París y la Agenda 2030, para el desarrollo sostenible.

Empero, resalta el académico del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria, es crucial que la política energética, sea fiscalmente sostenible.



La política energética de la actual administración ha generado costos fiscales que se estiman en 1.8 billones de pesos, por la reducción del Derecho de Utilidad Compartida (DUC) y por las aportaciones patrimoniales a Pemex.

Se prevé que la administración de la señora Sheinbaum -nombró a su ex colaboradora en el gobierno CDMX, Luz Elena González, como titular de Energía-, dé continuidad a la política en el sector, que implemente el gobierno de López Obrador, lo que implica costos de oportunidad para las finanzas públicas, y desplazar gasto social.

El CIEP, estima que, seguir con el apoyo financiero a Pemex y CFE, mejorar la Red Nacional de Transmisión y Distribución, así como mantener subsidios en tarifas eléctricas residenciales, tendrá un costo de 2 billones 195 mil mdp, durante el gobierno de Sheinbaum, lo que implicaría un costo de 1.0% del Producto Interno Bruto, anual.

Este monto, resalta investigación de esta casa que se especializa en economía y finanzas públicas, se dividiría en: 1 billón 371 mil mdp, por aportaciones patrimoniales y una reducción del DUC para Pemex.

245 mil 680 mdp, para que CFE mantenga su participación del 54% en la generación de electricidad; 57 mil 665 mdp, para fortalecer la Red Nacional de Transmisión y Distribución y 517 mil mdp, por subsidios a tarifas eléctricas.

En el documento “Política Energética, Retos Fiscales 2024-2030”, el CIEP, alerta lo que motivó réplica del presidente Andrés Manuel López Obrador: investigación de César Augusto Rivera de Jesús, “raspa”, lo que, para el político de Tabasco, es su programa estelar, con el que llegó al poder en el gobierno capitalino y en Presidencia de la República: política social.

Así lo refiere el trabajo del profesional del IPN:

“Dado que para el próximo año se estima una reducción de gasto público del 3.0% del PIB, las acciones propuestas para la próxima política energética, requerirían mayores recursos públicos, lo que implicaría reducir el gasto social”.

Aunque para el siguiente ejercicio fiscal, él, López Obrador, ya no estará en el ejercicio del poder, a quien se lo entregó, y el partido en el gobierno cuasi nacional, significa que pondrían en riesgo su existencia entre la preferencia electoral, si recortan recursos para la política social.

Por ello, la inmediata protesta del mandatario.



El CIEP, pondera que la administración saliente, prioriza gasto en el sector energético, lo cual, frenó el avance hacia una transición energética.

En 2021, el 27.4% de la electricidad, se generaba a partir de fuentes limpias, cifra que disminuyó a 21.0%, en 2023, contexto que hace más difícil que el país alcance el compromiso del 35% que tiene previsto este año.

En ello, es claro que la política energética, implica un costo de oportunidad para las finanzas públicas.

“Seguir priorizando el gasto en el sector a costa del gasto social en salud y educación, por mencionar algunos, pone en riesgo el desarrollo económico y social de generaciones futuras”, advierte el investigador del CIEP, César Augusto Rivera.

Refiere el proyecto “100 pasos para la transformación 2024-2030, en materia de soberanía energética para el desarrollo sostenible”, de virtual ganadora de elección presidencial, Claudia Sheinbaum, el cual, tiene dos objetivos esenciales:

Garantizar correcto funcionamiento del sector energético durante el gobierno y construir bases sólidas para redireccionar el sector hacia un futuro sostenible.

El programa de gobierno del próximo sexenio para el sector energía, plantea que esas metas, se guíen por los principios de soberanía, seguridad, solidaridad y sustentabilidad. Además, su implementación, será de interés nacional, de largo plazo, segura para consumidores y trabajadores, con el máximo beneficio colectivo.

Como respetuosa con los derechos de personas, comunidades y pueblos originarios.

En este sector, el gobierno de la señora Sheinbaum, tiene propuestas que se relacionan con el sistema fiscal: fortalecer a Pemex y CFE, fortalecer y ampliar la Red Nacional de Transmisión y la distribución, y mantener subsidios a las tarifas residenciales.

El CIEP, alerta que la continuidad de la política energética, junto con la implementación de las nuevas propuestas, representa un desafío para las finanzas públicas del país. Especialmente, el fortalecimiento de Pemex, implica un costo que permite cubrir sus vencimientos en deuda.

Empero, esta estrategia, no se acompaña de una reestructuración operativa y financiera que la fortalezca. De seguir así, podría presionar las finanzas públicas.

Es decir, se infiere claramente que impactaría en la política social del actual régimen y el siguiente.



La administración que presidirá la señora Sheinbaum, enfrentará vencimientos de Pemex, que representan el 38.5% de su deuda total (al primer trimestre de este año, presenta vencimientos por 100.4 mdd), ante ello, y bajo el supuesto de que se mantenga su apoyo con aportaciones patrimoniales y una reducción en la tasa del DUC, esto podría implicar un costo de 1 billón 371 mil mdp 921 mil 735 millones por aportaciones patrimoniales y 449 mil 960 mdp, por cobrar una tasa del DUC, del 40%.

La investigación del centro de estudios económicos y presupuestarios, advierte que el proceso hacia una transición energética con sostenibilidad fiscal, será complejo: para 2025, se anticipa un ajuste fiscal del 3% del PIB, a través de Requerimientos Financieros del Sector Público (RFSP), se justifica, principalmente, por disminución en la inversión en infraestructura.

No obstante, alcanzar objetivos propuestos por la nueva administración, requerirá de mayores recursos públicos.

Ante ese escenario, propuesta de flexibilizar participación de inversión privada podría aliviar presión de las finanzas públicas; actualmente, se encuentran en impasse, proyectos privados que podrían generar cerca de 5 ml MW de energía limpia.

Seguir la estrategia que plantea el nuevo gobierno, bajo aquellos tres objetivos, sumaría un monto total en 2 bdp 195 mil mdp. Es decir, cada año se tendría que destinar 1.0% del PIB, a lo cual, se añaden gastos ineludibles del sector, como gastos operativos, de mantenimiento, infraestructura, financieros y de pensiones.

La actual política energética, critica el CIEP, implicó un costo de oportunidad para el país y las finanzas públicas. En 2023, al igual que en los cuatro años anteriores, se priorizó el gasto en el sector energético, lo que implicó desplazar el gasto social.

Además, dicha política, frenó el avance hacia la transición energética de fuentes limpias.

Otorgar prioridad al gasto en energía, frente al gasto en materia social, pondrá en riesgo el desarrollo económico y social de generaciones futuras, advierte el trabajo del investigador, César Augusto Rivera de Jesús.

Investigación, hay que decirlo, que propició la réplica del presidente Andrés Manuel López Obrador, en su tribuna matina del pasado miércoles del mes en curso, donde el mandatario, argumentó que el trabajo del CIEP, es falso y sin sustento.



Lo cual, es también falso, porque el trabajo de este centro de análisis y estudios económicos y financieros, son ciertos, y prueba de ello, es que legisladores de oposición, los que sustentan sus intervenciones con respaldo de los investigadores que tiene el país, los citan en la tribuna del Senado o Cámara de Diputados, como en la discusión del paquete económico 2024.

Ese mismo día, el CIEP, aclaró que su finalidad es proporcionar información relevante y técnicamente robusta, para enriquecer y democratizar las discusiones y procesos de toma de decisiones en economía, políticas públicas y finanzas públicas.

“Además, en otras ocasiones, el gobierno de México ha retomado información publicada por el CIEP en la conferencia matutina, para sustentar algunos resultados positivos del sexenio, tal como ocurrió el miércoles 13 de septiembre de 2023, en el que se muestran gráficas del CIEP, del gasto público en salud, del paquete económico 2024”, responde la casa de estudios especializados.

Reitera que su labor, se realiza sin fines de lucro y sin adherirse a ninguna agenda partidista. Las investigaciones son objetivas, imparciales y públicas, con el propósito de mostrar evidencia del ejercicio público.

El CIEP, pondera el centro de estudios, seguirá en su objetivo de generar información y análisis accesibles, relevantes y técnicamente sólidos para incidir, mejorar y democratizar las discusiones y la toma de decisiones en economía y finanzas públicas, con el propósito de dar sostenibilidad al sistema fiscal, en beneficio de las generaciones presentes y futuras.

¡Enhorabuena!

EN EL CHACALEO

“A la mexicana”, sucesión presidencial de Joe Biden. O cómo interpretar que, al igual que en el gobierno de su vecino del sur, la vicepresidenta Kamala Harris, será candidata del Partido Demócrata, en las elecciones del primer martes de noviembre siguiente, en Estados Unidos... En nuestro país, de facto, desde el inicio del sexenio, clase política del oficialismo y de oposición, observó que, virtual vicepresidenta del régimen, era la entonces jefa del gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum Pardo, y favorita para suceder a su jefe máximo, Andrés Manuel López Obrador, como así fue... Allá, en la poderosa nación del norte de nuestra República, apenas anunció Biden que se retira de la carrera presidencial, como en México -el partido oficial, Morena-, el Partido Demócrata -en el poder-, de inmediato, ofrecieron su respaldo a la segunda en el Ejecutivo norteamericano, para que sea la candidata que encare a un agresivo Donald Trump, quien va por ganar la Casa Blanca y ejercer desde allí, su venganza contra la clase política demócrata... ¡Como



“ysq”, pues!... ¡Ah!, la política, aquí, en China... ¡y Estados Unidos!... No es casualidad ni coincidencia que, en este modesto espacio, reiteramos que, una vez que entregue el poder Andrés Manuel López Obrador, lo esperan en Estados Unidos, el Partido Demócrata y el Partido Republicano, para que les organice una elección de Estado, como la que señalan sus adversarios del político de Tabasco en México, hizo en los comicios del 2 de junio pasado, el cual, no se olvida... En tiempo y forma, la oposición advirtió que, Pemex, está en quiebra y, en ese sentido, la investigación del CIEP en el sector energía, retrata que sí, además, inyectarle más recursos, pone en riesgo la política social, educación, salud y pensiones... ¡Cuidado!... ¡Caray!, en qué estado van entregar Pemex, a la señora Claudia Sheinbaum, el presidente Andrés Manuel López Obrador y el actual director de la empresa, que ya no es productiva, el ex diputado, ingeniero ¡agrónomo!, Octavio Romero Oropeza... Violencia de género, principal obstáculo para que las mujeres se incorporen a la vida pública del país, aseguró presidenta en comisión para la Igualdad de Género, senadora, Martha Lucía Micher Camarena, leal a Marcelo Luis Ebrard Casaubón... Legisladora guanajuatense, con integrantes de la comisión que preside, se reunieron con parlamentarios de Japón, encuentro en el que intercambiaron avances y retos de los derechos de la mujer en ambos países... Comisión de Radio y Televisión que preside la diputada federal del PAN, Mariana Gómez del Campo Gurza, concluyó sus trabajos correspondientes a LXV Legislatura, con el informe final que la representante popular de oposición, presentó a los integrantes del órgano cameral... La diputada Martha Alicia Arreola Martínez, Morena, agradeció al primer presidente de esta comisión, Luis Mendoza Acevedo -solicitó licencia-, construir acuerdos necesarios para que los trabajos de la comisión, fueran productivos... En su intervención, legisladora de Morena, Rosa Hernández Espejo, resaltó que, para su fracción parlamentaria, fue importante fortalecer el sector, porque empodera a los ciudadanos, a través de la garantía plena de sus derechos a la información, libertad de expresión y la no discriminación... El diputado Andrés Pinto Caballero, MC, agradeció a los miembros de la comisión y personal que está a su servicio, los trabajos que realizaron durante LXV Legislatura, y deseó éxito en sus próximas encomiendas... El diputado poblano, Moisés Ignacio Mier Velazco, virtual anfitrión del foro que organiza con la Junta de Coordinación Política, en materia de la reforma judicial... El de este martes, cual adelantamos, se lleva a cabo en el Centro Expositor Puebla, al cual, seguramente, el coordinador del grupo mayor en San Lázaro, extendió invitación a sus homólogos del PAN, Jorge Romero Herrera; PRI, Rubén Ignacio Moreira Valdez, PRD, Francisco Javier Huacus Esquivel; MC, Braulio Mijares López Ochoa, como también a sus correligionarios del PT y Verde... ¡Claro!, quién se va perder los chiles en nogada que en esta temporada, ofrecen los restaurantes y cocinas de Puebla, que tanto presume Ignacio Mier... Otro que no pueden faltar, para no desairarlo, el senador Ricardo



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

Los tres poderes

23/07/2024

OPINIÓN

Monreal Ávila y, con obligación de acudir, el diputado Leonel Godoy Rangel, quien antes que termine LXV Legislatura, dicen, organiza unas carnitas para sus amigos senadores y diputados en actual Legislatura... Máxime, cuando ningún foro para este asunto de la reforma, contempló Michoacán... ¡Buen provecho!... Nuestro Correo: juanlopez23@hotmail.com... juanlopezmiguel59@gmail.com... ¡Visita nuestro Portal!... <https://los3poderes.com/>... ¡Síguenos! Redes Sociales... YouTube: [juanlopezmiguel59](https://www.youtube.com/channel/UCjuaLopezMiguel59)... Instagram: [juan3poderes](https://www.instagram.com/juan3poderes)... Twitter: [@JuanLopezMiguel](https://twitter.com/JuanLopezMiguel)...